

老人医療 NEWS



新たなスローガンを作ろう

初台リハビリテーション病院院長

石川 誠

老人保健法の施行で高齢者ケアについて感心が高まっていた昭和五十八年に「老人の専門医療を考える会」が結成されたと聞いている。数名の発起人達が「過剰な診療をやめる」「医療法等の医療関連法規を遵守する」「入院設備、食堂など施設を整備する」「ソーシャルワーカー、理学療法士・作業療法士を積極的に採用する」「老人の人権を守る」と宣言し、付き添い看護を廃止し、介護職員の院内化や投薬等の適正化を進めた。今から二十年前のことである。

この活動は厚生省(現厚生労働省)に対し介護力を強化した包括点数の設定の要請につながった。そして平成二年四月に特例許可老人病棟入院医療管理料が制度化された。この制度を採用した病院の看護・介護業務は大きく変化し、注射、投薬、処置等の診療補助業務は減少した。かわって食事、入浴、排泄さらに移乗・急増することとなつた。当然のことながら看護職員数の増加は必須となる。

この結果、入院患者の状態が改善したという報告は枚挙に暇がない。付き添い看護に依存し、注射や投薬をするより手厚い看護・介護と療養環境の改善が優れているということが立証されたのである。そして、これらの中の変化と同時に計画を立てケアを行うことが日常化していった。ケアプランである。

さるに、こうした老人医療の変革の立役者達は、入院医療の改革に止まらず、在宅ケアの推進へとつなげた。すなわち、付き添いの廃止、看護職員の増加、療養環境の改善、ケアプランの策定、そして在宅ケアの推進へと進んでいったのである。筆

発行日 平成15年11月30日
発行所 老人の専門医療を考える会

〒160-0022 東京都新宿区新宿1-1-7
コスモ新宿御苑ビル9F
TEL.03(3355)3020
FAX.03(3355)3633
発行者 平井基陽
<http://www6.ocn.ne.jp/~rosen/>

さらに病棟内居住環境が問題となつた。職員数が増加し、車椅子使用患者が急増したことから、病室や廊下は狭くて動きにくく、食堂、ディーラーム、浴室、トイレの整備も必要となつた。こうした経緯で療養型病床群の制度が生まれた。

こうした「老人の専門医療を考える会」の活動も、介護保険法が施行され三年半が経過し、新たな原則を構築する時期ではないかと考えている。自立支援の活動を全面に押し出さなければ、要介護度は高まるばかりである。名実共にリハビリテーション重視の時代を迎えていた。ケアとリハビリテーションは表裏一体であり、リハビリテーションの理念と実践活動を抜きにして良質なケアは云々できない。

現在の「老人の専門医療を考える会」のテーマは「痴呆」と「リハビリテーション」であると考えるが、本会の創設当時に変わる画期的な新たな宣言をおこない、今後の十年間の実践活動の目標としてはいかがであろうか。

現場からの発言へ正論・異論

(28)

主張 その29

病院機能評価と監査

善常会リハビリテーション病院理事長

岡田温

ISOか病院機能評価か、あるいは両方かという議論がある。平たく言えば、ISOは目標設定を自分たちで定め、クリアするようになる。一方、病院機能評価は最初に目標設定がなされ、それらをクリアできるようになる。従って、極端な話、ISOの目標設定を病院機能評価のそれより低く設定すると、ISOでよしとしても病院機能評価ではよしとしないことがあるわけで、それならば病院機能評価でいこうという具合になる。

株式会社で行われる監査において、内部監査と外部監査がある。内部監査は企業の内部組織が経営管理目的のために行う監査を指す。監査とは

元来帳簿記録と実際の状態の照合、例えば使途不明の使い込みの発見など財産の保全を行うものであるが、内部監査の場合、経営管理に役立つよう資源の効率的な運用の監視・機能評価（業務監査、会計監査以外の監査）も含まれている。監査役監査も法的な立場に立てば、監査役は株式会社の組織をなしているので、内部監査に含まれる。

外部監査は企業の外部者が行う監査で、内部監査に対応する。具体的には公認会計士監査（証券取引法）を意味している。この監査は財務諸表が適正に損益及び財政状態を表しているかどうかの見地で行われる（適法性監査という）。但し、公認会

計士は商法上、会計監査人として株主のための適法性監査も行うが、これなどは法的には内部監査と言える。

以上は会社法に基づくが、大会社（資本額五億円以上又は貸借対照表上負債額合計一百億円以上の株式会社）はすべて該当するが、小会社（資本額一億円以下の株式会社）にはす

べて適用されるのではなく、例えば監査役について言えば、小会社での職務権限は会計監査に関するものに限定される（業務監査は含まれていない）。

現在、申込みから一年待ちとされるほど各医療機関が病院機能評価の申請に殺到しているが、果たして病院機能評価とは会社法で言えばどん

な位置付けになるのだろうか。

その意味でも、病院機能評価イコール本格的な内部監査の充実に向けての業務監査プラス会計監査への取り組みと位置付け、組織全体で丁寧

式会社に仮に置き換えた場合、多くは「小会社」の範疇に位置付けられよう。上述のとおり、小会社の場合、

監査役の職務権限は会計監査に関するものに限定され、業務監査は含まれていない。病院機能評価は業務監査の色彩が濃いように思われ、その意味では小会社の業務監査の代理に当たる存在ではないかと考える。また、「大会社」における社外監査役の役割を果たしているとも考える。

会社法でも相次ぐ不祥事から、監査役職務権限の強化がなされており、特に経営管理上の整備が遅れていると言われる医療サービス業においては、病院機能評価の実質的な「評価」権限の拡大は将来的にもっと図られるべきと考えたほうが賢明である。

その意味でも、病院機能評価イコール本格的な内部監査の充実に向けての業務監査プラス会計監査への取り組みと位置付け、組織全体で丁寧に、忍耐強く取り組む姿勢が必要と思う次第である。

こぼれ話

ある老人の自宅での死

たいとう診療所院長

今井稔也

先日九十七歳の女性が自宅で亡くなつた。老衰であつた。特に他には問題はなく老化と共に衰弱し、在宅での看取りを希望していたため、平成十四年秋から往診を始めた。

本人はやせ、体力が徐々になくなつてきてはいるが、呆けているわけではなかつた。話しさニコニコと明るく、往診に行くと楽しそうな声で話をし、「ありがとう」とかん高い声で挨拶をしてくれる。食事はほんの少量ではあるが、毎日自分で食べていて。また二階の室内の隅に置いてあるポータブルトイレまでは、ゆっくりだがなんとか歩き、自分で排泄は行えていた。

この家族は九十七歳の本人の他、主介護者である娘さん夫婦と、娘さんの弟さんの四人家族で、酒屋を営んでいた。下町にある古い建物で、小さな店の奥の居間を抜けると狭い

台所の横に、はしごのような階段があつて、そこを昇つた二階でひつそりと暮らしていた。

往診当初、足がむくんでいた。「足がむくんだら死ぬ、と昔の人はよく言つていた」と娘さんが当時興奮して言つていたが、その勢いであわてて通院先の担当医に相談して、早々に当診療所に往診を依頼したのだそ

うだ。幸いすぐに亡くなるような急激な変化はなく、ほとんど臥床か床に座り込んで一日が過ぎていった。

そして一年が経過したこの十月に瘡が出来始めた。一旦は持ち直したものの食事が飲み込めなくなりだし、介助でなんとか食べ数日が経過したが、三週間程経つたある朝息を引き取つた。

この老人の死はいわゆる大往生の話ではある。しかし同じ頃から娘さ

んのご主人の行動がおかしくなりだした。どうも呆け出したようである。徘徊したり外で酒を飲みまわつたりするようになつた。また肺癌の疑いがかかり、入院して体中の検査をした。結果として異常はなかつたようだが、入院中に病院を抜け出してしまい、探し回るようなるともあつて、娘さんとしてはかなり夫のことにも

悪化に加えて母親の容態が悪化した。気を取られていた。その夫の病状の悪化に加えて母親の容態が悪化したこと、そして母親のことが重なり、娘さん自身七十歳という高齢であり、酒屋という商売のこと、夫の体調のこと、そして母親のことが重なる間違で夜も寝られず疲れ果て、精神的にも肉体的にもこれ以上は耐えられないほどの限界に達していたところに、娘さんに母親が息を引き取つた」との一言があり、ほつとした表情に変わり、母親に「ありがとう」と何度も言つていた。その後はいつものように家族と共に死後の処置をした。

九十七歳、大往生と言えば大往生ではあるのだが、娘さんにすれば一生懸命に見ていたが、急に息を引き取つてしまつたので、自分が至らなかつたのではないか、と悔いていた。そこで、肩を落としている娘さんに、これまでの経験を交えて話をした。

診療報酬 改定の基本

診療報酬引き下げの大合唱がはじまつた。厚労省用語でいう「診療側」としての我々は、どうすることもできないので無関心というか、正直いって無視している。金の切れ目が縁の切れ目というのであろうか、金がないからダメですといわれれば、それではバイバイというしかないのか。平成十二年の改定は、すさまじいものであった。金がないからという枕詞で、やつてなければ減算、手術件数が少ないと三割引き、再診回数遅減制とか、選択療養制というおまけまでついた。厚労省の一昔前の常識は「金がないと改定はできない」というまつとうなものであつたが、最近は「金がなければ悪知恵を出せ」といわんばかりだ。

それにしても、診療報酬制度から自由でないのが老人の専門医療であり、病院経営であるというのが現実

である。ただ、前回の改定や、介護報酬改定によつて、老人の専門医療の質は向上したかのといった議論をしてもらわないと「金がないからがマンしろ」といつているようにしか聞こえない。

企業経営の世界では、この不況に對して、企業の生き残りのためには進んでリスクを取り、日々変革を続けることが必要だといわれている。確かに、我々のような病院経営でも日々改革を進めないと、組織がダメになってしまふ。そのための努力は続いているものの、はたして変革さえすればよいのかというと、変革によって成功しなければならないといふ前提というか、目的があることがわかる。

何をいいたいのかといえば、どう考へても、二年に一度必ず診療報酬を改定しなければならないのかといふことが、正確に理解されていないといいたい。診療報酬を引き下げるのであれば、一律一%引き下げといふもあるだろうし、前年対比一律減額というのもあろう。

改定をするとなると、どこかの部

分を大幅に変更しようとするのが常であり、その改定自体が失敗であつたとしても、責任を取るわけでもない。マイナス改定という業務をやっておもしろくもないうだらう。何でもおもしろくもないうだらう。何も悪知恵ばかりではないにしても、マイナス改定で、医療の質は向上するなどということは、およそ経済学のABCに反するであろうと思う。

そこで、どのようなことが可能で確かに、我々のような病院経営でも日々改革を進めないと、組織がダメになってしまふ。そのための努力は続いているものの、はたして変革さえすればよいのかというと、変革によって成功しなければならないといふ前提というか、目的があることにならなければならない。

第一に、低所得者の入院医療については、国として最低限保障するところが、絶対必要である。入院医療が必要であるにもかかわらず、金がなきで入院できないということにならなければならない。

第二に、老人医療についての当会の基本方針は、診療報酬の包括化に賛成、ただし看護・介護職員については、最低二対一以上必要というものが、職員の士気を害する。

以上のようなことは、診療報酬改定における、基本中の基本だと思う。

関係者の一層の努力に期待したい。

* へんしゅう 後記 *

韓国・済州島で老人病院、漢方病院、老人福祉施設を見学した。お国柄の違いや言葉は通じなくとも、これから高齢化を見据え、しっかりと運営方針のもとに働くスタッフのホスピタリティには感じることがあつた。未来への理想があつた。

養費や選択療養を拡大するとか、介護報酬上の上乗せ、横だしの部分を入院医療に限つて拡大することが望ましい。一般に高齢者の経済状況は豊かではないが、他方で現在の入院サービスの質に満足せず、多少の負担であれば、質の高い方を望むといふ人々もいる。

第四に、引き下げるという議論であれば、制度を急激に変更しないで欲しい。なぜならば、改定に対応するたびに、我々は多大なエネルギーを消耗するからである。少なくとも前向きに老人医療の質の向上を願っている我々にとって、このような消耗は、職員の士気を害する。